



CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas  
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05  
Pago adelantado

## Plano inclinado.

Las cosas caen del lado que se inclinan.  
(Cándido Nocedal)

Así como en el mundo material hay una ley que atrae los cuerpos en razón directa de la masa é inversa del cuadrado de las distancias, y una ley de equilibrio, según la que, es tanto más inestable cuanto el centro de gravedad se aleja más del centro de la base de sustentación, en el mundo moral, y por la ley de gravedad de la Lógica, las premisas, dentro de las reglas del silogismo, nos llevan, nos arrastran necesariamente á la conclusión, lo mismo en el terreno de la especulación científica, que en el terreno práctico de la sociedad, igualmente á los individuos que á los pueblos.

Esto lo confirma la Historia, y no hay que despreciar sus lecciones. El género humano se obstina hoy en colocarse en un plano inclinado, y ya se sabe que esto no es posible sin rodar por él con movimiento uniformemente acelerado.

Basta echar una mirada á todas las naciones del viejo y nuevo continente. La ola secularizadora amenaza anegarlo todo; la idea de Dios se va arrancando de la mente del hombre; se pregonan las ideas más disolventes respecto á la moral, á la autoridad, á la familia; se defienden la autonomía de la razón y la independencia de la voluntad, y se camina á que el ateísmo se enseñoree del individuo, del hogar doméstico, del Estado, y, claro es, libres éstos de todo vínculo divino, sin creencia en una vida perdurable, sin las imposiciones de la conciencia, el ser humano desciende de la categoría semi-angélica en que Dios le colocara á la categoría de bestia, y como tal, no tendrá más incentivo, ni más guía, ni más norma, que la satisfacción de sus apetitos, aunque sea á costa de la honra, de la propiedad y de la vida del prójimo.

Y la consecuencia es lógica: si no hay otra vida más que la efímera presente; si no existe ley moral, ni deberes de conciencia, ¿por qué no hemos de tener parte todos en el festín de la vida?

Id al pordiosero que dormita en los quicios de las puertas, y enseña sus carnes por los girones de sus harapos, y se alimenta del rancho sobrante de los cuarteles, y decidle que la religión es una farsa, Dios un mito, la conciencia escrúpulos de beatas, y ese mendigo, cual nuevo Atila, será un peligro, un azote de la humanidad. Decid al obrero que todos somos unos, que la propiedad es un robo, que el capital debe ser distribuido, que el patrono explota el sudor del trabajador, que la riqueza depende de la labor y no viceversa, y esas masas jornaleras se sumarán al anarquismo, á la revolución, y sobrevendrán esos grandes cataclismos que, disfrazados con el título de huelgas, son movimientos sediciosos, que comenzando por paralizar la vida fabril, industrial y comercial, acaban por la comisión de crímenes como los de Cullera, la semana trágica de Barcelona, los atropellos de Londres, París, Bruselas, etc.

La tempestad universal se avecina; el huracán ruga por los cuatro linderos del globo terráqueo; el mundo se conmueve en sus cimientos.

Es natural. En España, como en el resto de las naciones, los Gobiernos no se cuidan de la prosperidad de

sus súbditos, no llevan un régimen administrativo, y mientras nos han regalado multitud de derechos, nos niegan el derecho primordial, el derecho á la vida, que se hace imposible con el aumento progresivo de los tributos, con la carestía de todos los artículos, y el fraude en la cantidad y en la calidad de los mismos.

En cambio, si la idea de Dios dominase en las leyes y en las costumbres, si consiguiéramos el reinado social de Jesucristo, observándose al pie de la letra los mandamientos de la ley de Dios, el mundo sería un paraíso anticipado como lo fué la república del Ecuador con el mártir Moreno; como lo eran las Reducciones del Paraguay, obra gloriosísima de la ínclita Compañía de Jesús, que sugestionó al gran Chateaubriand.

No perdamos el tiempo los católicos, que acaso mañana sea tarde. Las últimas huelgas deben servirnos de aviso. Salgamos del plano inclinado, que si no caminamos derecho, el derrumbamiento es inminente, pues según el adagio, «quien siembra vientos recoge tempestades».

Ya lo dijo el gran tribuno católico D. Cándido Nocedal: «Las cosas caen del lado que se inclinan.»

Angel López Plaza.  
Madrid 12 de Noviembre de 1912.

## MI VIRGENCITA

Muy cerca de la cumbre de una montaña cuyos pies de esmeraldas el Tajo baña; elegante y afrosa, se alza, entre flores, una ermita á la Virgen de mis amores.

Es aquel Santuario, para el creyente, manantial de ternuras... divina fuente, en cuyas puras aguas bebe el sediento, que siente las angustias del sufrimiento.

Es puerto donde reina siempre la calma; es el faro que presta luces al alma; es el sagrado alcázar de nuestras penas, donde buscan refugio las almas buenas.

Allí brotan más puras las oraciones; allí se apaga el fuego de las pasiones. Desde allí tiende el alma mejor en vuelo, hacia la aspirada región del cielo.

No hay ermita tan linda como mi ermita; si Virgen tan preciosa ni tan bonita, como aquella escultura de mis amores, asentada en su trono lleno de flores.

Mirad si está mi Virgen de encantos llena: Su túnica es más blanca que la azucena, y su azulado manto, lleno de estrellas, es más azul que el cielo donde están ellas.

Su trono es una nube de grana y rosa, entre la que descuelga la Luna hermosa, y un brillante cortejo de serafines de cabecitas blancas como jasmín.

¿Qué candor divino tiene su car. ¡Envidiado artista que te soñar! ¡Qué sonrisas manan sus labios! ¡Qué mundo ternuras guardan sus cel...

Amorosa y idita Virgen del Val! No hay pecholorido que en Tí nalle, alivio en susares, paz en su de, y en sus amas cuitas dulce conare.

Por eso á acudimos los pecadores cargados de jizas y sinsabores Y á cambio acobar de nuestras ps, Tú nos prestasuelos á manos llen

¡Bendita Ven mía, mil y mil vez ¡Quién pudiebiogarte como merecí Pe. o eres taborosa para ensalza como pobre ninguna para cantaré

De niño te cobé mis alegrías, y Tú, ¡con qué do me recibías! hoy sufro los rips de adversa suer; y otra pena másando... ¡no poder verte!

Que otra madre tiene de Tí alejado...; mas no por eso las que te he olvidado No te olvido un mento, Madre querida, que el amor á un madre nunca se olvida.

Virgencita enten difro mis ilusiones, recibe estas sence composiciones, que sumiso te ofa, lleno de amores, el cantor más hude de tus cantores.

Eugo Yébenes.  
Gerindote, Noviembre 1912.

## Flores de las leyes.

El hecho de estar suspendido de empleo y sueldo sin ser la oportuna reclamación, es suficiente para no percibir cantidad alguna por ningún concepto y habré de reintegrarse cuantas se hayan cobrado.

La imposibilidad íca ó moral, acaecida á los varos huéfanos al cumplir la edad de sintidos años, dá derecho á la pensá por entero, que les corresponde p fallecimiento de sus causantes.

Los Gobernadores civiles tienen la facultad de nombr perito tercero, que tenga título profesional en los ramos de minería, agricultura ó montes; y no procede abono de perjuicios, si del informe pericial no resultara acreditada existencia de los mismos.

Las declaraciones altas contributivas surtirán desd luego sus inmediatos efectos y ucho más, si verificada la comprobación, resultan de acuerdo con lo quen aquel acto apreciaron los funcionarios encargados de llevarlas á ca.

## CON LAS MISMAS ARMAS

Los que tengan la curiosidad y también el mal gusto de leer estos días determinados periódicos radicales, observarán que, bien porque entiendan que conviene á sus fines políticos, bien porque el miedo, que es libre, se haya posesionado de sus almas, andan manoseando la idea del atentado personal.

La manosean y dan á entender, sin reparar en que así ponen de manifiesto sus propias obras, que los hombres y los periódicos que recuerdan ahora, con ocasión del asesinato del Sr. Canalejas, que antes de perpetrado éste se hicieron campañas violentísimas por ciertas publicaciones y ciertos políticos, se atraen contra éstos la odiosidad de las gentes, con lo cual, algún sugestionado por las lecturas ó las propagandas orales, podría cometer algún crimen.

Admitamos la hipótesis, para los efectos de la discusión, tal y como ellos la plantean. Nosotros que por nuestro oficio, nos vemos obligados á leer los diarios católicos y tradicionalistas que se publican en España, no recordamos que ninguno haya dicho, — censuraríamos sincera y enérgicamente al que lo dijese — que era necesario suprimir á tales ó cuales personas. Una cosa es esto y otra muy diferente que, filosofando sobre los efectos y las causas, sobre la siembra de ideas y la recolección de hechos, busquemos la raíz de los atentados, el germen de ellos, en determinadas propagandas.

Y los periódicos radicales que ahora se quejan amargamente de lo que hacen los del centro y la derecha, vienen á darnos la razón, porque ¿qué es lo que les duele? Les duele que se diga v. g. «en tales ocasiones Pablo Iglesias, preconizó el atentado personal contra Maura, y en cuales otras él y sus comilitones afirmaron que Canalejas era peor que Maura.» Y ¿qué es lo que temen? Pues temen, sencillamente, que tomando el rábano por las hojas, algún exaltado, algún iluminado, pretenda resolver el problema, como trataron de resolverlo Pardinias, Posá, Morral, Artal, Angiolillo...

Pues la queja y el temor, que en ese caso son infundados, pues nadie recomienda, ni insinúa, sino que todos condenan la apelación á los procedimientos criminales, envuelven el reconocimiento de que las propagandas pueden, en efecto, ser causa de los atentados, de que tienen ó pueden tener eficacia para cargar las bombas, ó las brownings y armar las manos con el puñal asesino. Y si reconocen eso, tienen que reconocer también, que todo ó casi todo lo que desde hace tres años vienen escribiendo y diciendo, primero contra los Sres. Maura y Lacierva, por reaccionarios, después en daño de éstos y del Sr. Canalejas, por más reaccionario que los otros, constituyen una inducción para que alguno de sus correligionarios, sintiéndose redentor, hiciera con aquéllos lo que los Sres. Iglesias y Soriano temen que por las contrarias propagandas puedan hacer con ellos alguno de los que leen los periódicos ú oyen estos días los discursos de sus adversarios.

¿Y si temen eso, no sienten sobre sus conciencias el peso de haber sido, consciente ó inconscientemente, colaboradores de los últimos horribles atentados?

Miguel Peñafior.

## INSTITUCIONES OBRERAS

Las Secretarías.

Ejercen una influencia decisiva en la acción social católica.

Existen los Secretariados locales de obras sociales, como los de Bruselas y Amberes, que visité, los cuales agrupan todas las obras sociales católicas de una circunscripción territorial determinada, y los Secretariados generales cuya acción se extiende á todo el país, pero abrazando sólo las obras de un mismo género; el de Gante, las uniones profesionales obreras; el de Lovaina, las asociaciones agrícolas; el de Dinant, las obras mutualistas.

Por su importancia capital os daré á conocer el Secretariado General de las Uniones Profesionales Cristianas de Bélgica, del cual es Secretario el Padre Rutten, no por imposición personal, sino por designación de la Liga Democrática.

Su finalidad es sostener constantemente la propaganda sindical, consolidar los resultados obtenidos y suplir las insuficiencias de los organismos locales, prestándoles una ayuda eficaz para el desarrollo de las instituciones sindicales obreras.

Para un organismo... franco al año de cada miembro del clero; los Sindicatos cotizan tres céntimos al mes, con el mismo fin, habiendo federación que entrega más de mil francos anuales. La Liga Democrática le favorece con subvenciones, el partido católico le procura socorros y además se hacen cuenciones por numerosos delegados. Esto le permite poner en movimiento una legión de propagandistas obreros; actualmente tiene 45 de éstos; los socialistas disponen de 105.

Este Secretariado se fundó en 1.º de Agosto de 1904, con el poderoso auxilio de la Liga Democrática, y el Padre Rutten, — que tiene en su brillante historia la página hermosa de la conquista de las clases directoras para que apoyasen la obra sindical obrera; — empezó casi sólo, pero encontró pronto la ayuda valiosa de dos personalidades eminentes, el Obispo de Gante y el entonces Ministro de Estado Mr. Bernard. Desde entonces arranca ese avasallador movimiento sindicalista que ha causado el asombro de todos.

Este Secretariado, como los demás, es independiente de obreros y patronos. Ayuda, apoya moralmente, aconseja á los Sindicatos, pero ni se entromete, ni estorba; es esencialmente un organismo autónomo de propaganda y documentación sindical.

Todos los que prestan sus servicios en el Secretariado, son antiguos obreros. Sólo hay una excepción: la del Padre Rutten. Pero el apóstol también fué obrero, también bajó á las profundidades de las minas, de donde salió — lo ha dicho él mismo — con la cara ennegrecida pero con el corazón soleado.

En este Secretariado nació la idea de las semanas sindicales de Fait-lez-Manager y de Lovaina, en las que obreros son los que dan las lecciones, y obreros los que toman parte en los debates que se siguen. Los prog. amas tienen todos un carácter práctico. En la primera semana sindical se trató de la organización de las uniones profesionales; en la segunda, del programa social católico de aplicación á los Sindicatos. Esas semanas son las más adecuadas escuelas de los directores de Sindicatos, en cuya formación y educación se pone un especial interés, ya que sobre ellos

descansa en gran parte el porvenir del movimiento sindical belga.

En ese porvenir que se dibuja brillante y triunfador, hay que colocar en lugar preeminente al benemérito dominico, cuyos servicios en el Secretariado son inestimables y cuyo espíritu de abnegación por el proletariado es tan grande, como grande es su talento, que no ha vacilado en poner al servicio de la justicia, para redimir al obrero de dos esclavitudes: la esclavitud a que le condena el capitalismo absorbente y la esclavitud socialista.

Francisco Barrachina.

DE MADRID

## ¿LOS CULPABLES?...

Alrededor del asesinato de Canalejas se ha levantado la gran polvareda de los comentarios encaminados a esclarecer si Pardini tuvo ó no cómplices, y tratando de sondear quiénes son los inductores que levantaron el brazo criminal del asesino del Presidente del Consejo.

Y mientras unos lo achacan a las doctrinas revolucionarias, opinan otros que fué un complot político sin otra mira que satisfacer particulares ambiciones.

No quiero preocuparme de cuál parte está la razón....

Pero sí haré notar que mientras España atraviesa una horrible crisis económica, mientras emigran a millares los obreros, se consignan en los presupuestos grandes partidas para gastos superfluos que tienden casi siempre a favorecer a un particular y en perjuicio de la Nación.

Cada día toma mayores proporciones el analfabetismo....; cada día son en más considerable número esos parásitos que sólo sirven para firmar la nómina....

Y mientras tanto, el pobre obrero, hambriento, huye de España, buscando en otras tierras el pan que aquí se les niega....

Este estado de cosas, tan real y factible, produce más daño que cien discursos revolucionarios.

.... Y a la viuda del Presidente del Consejo, cuya brillante posición económica le asegura una pensión de 30.000 pesetas anuales....

Emigran los obreros.... España muere....

A. Oliver Juanico.

Madrid-21-XI-912.

## Los toledanos en el extranjero.

Jorge Herencia.

Tenemos a la vista varios periódicos ilustrados de la Habana, en que se publican el retrato y los hermosos cuadros del pintor toledano D. Jorge Herencia, dedicándole merecidos elogios.

En sus lienzos, dice uno de ellos, cada rasgo es una verdad, cada figura un símbolo y el conjunto es siempre de esos que resisten el análisis más exigente. No es menor el entusiasmo que ha despertado su libro sobre Estética.

Reciba nuestro cariñoso saludo el ilustre toledano y las más expresivas gracias, su amigo D. Emilio Echevarría, a quien debemos estas noticias tan halagüeñas para el pueblo toledano, que se alegra siempre del triunfo de sus hijos.

## Cuando el buen ejemplo.

En la majestuosa y artística Capilla de la dehesa «El Sotillo», propiedad de los Excmos. Sres. Condes de Casal, ha tenido lugar una entusiasta fiesta religiosa en la que hicieron su primera Comunión varios niños hijos de los guardas, pastores y demás criados de la finca.

Sabido es que dichos excelentísimos señores, durante su permanencia en ésta, a más de los utilísimos trabajos literarios, que en franca guerra a la ociosidad acostumbran a imponerse, consagran también sus horas en beneficio del indigente, a quien con una caridad poco común en nuestros días, favorecen en todos los órdenes que les es dado. Convencidos sin duda de que la educación cristiana es el solidísimo principio de verdadera civilización y hace a los hombres buenos sin temor a descender de la elevada posición social en que Dios les colocara, y queriendo honrar su grandeza con las manifes-

taciones sinceras de su religiosidad, han bajado hasta los pequeños, les han buscado entre los frondosos montes de su propiedad, y con un espíritu de protección desinteresada, infunden en sus tiernos corazones el amor a Dios su creador, logrando así, después de procurarles una instrucción suficiente, el dignificarles, haciendo que se unan a su Divino Redentor, mediante la Sagrada Eucaristía.

Dichos señores, con su habitual delicadeza y exquisito gusto, como si algún vástago de su noble extirpe hubiera de haber sido el objeto de aquella fiesta, engalanaron la Capilla tapizándola de variadas y fragantes flores cortadas del precioso jardín que circunda al bello Palacio de la dehesa.

Llegado el momento, los niños convenientemente preparados y luciendo vistosos trajes, regalo de sus generosos bienhechores, recibieron con gran fervor la sagrada Comunión, terminada la cual, la Excmo. Sra. Condesa con sus joviales hijos y su angelical Blanca, sirvieron a los niños un suculento almuerzo del que también participaron sus afortunados padres. No hay para qué consignar que éstos rebotando gratitud hacia los protectores de sus queridos hijos, derramaban lágrimas de reconocimiento, daban gracias al Dios tres veces Santo que todo allí lo inspiraba, pues sólo El puede unir en amistad verdadera, en amor fraternal, a pobres y a ricos, a sabios é ignorantes, a nobles y plebellos.

Muy bien, excelentísimos señores; así se ama a la sociedad; así se protege al hermano en Jesucristo, de ese modo se enaltece y se guía a los hombres del porvenir. Ojalá que todos los poderosos de la tierra siguieran tan saludable ejemplo; arrancarían con ello muchas víctimas a la impiedad y a la barbarie, innumerables secuaces al grosero materialismo, matarían el odio de clases y restarían no pocos a los centros donde se engendran los homicidas.

Un invitado.

De interés local.

## La traída de aguas potables.

Como decíamos en nuestro número del sábado, dando cuenta del extracto de la sesión municipal última, fué presentado a la consideración del Ayuntamiento un concienzudo informe acerca de la traída de aguas potables de Burguillos a Toledo, como consecuencia de las experiencias llevadas a cabo en aquellos lugares por disposición de la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo y con el auxilio del Ayuntamiento.

Negar importancia a este asunto sería necedad y más aún un desconocimiento absoluto de las necesidades de nuestra ciudad.

Consideramos que la Corporación debe hacer un detenido estudio del informe, y como se dijo en aquella noche por la presidencia, al tomar el Ayuntamiento como suyo el proyecto, debe imprimirse cuanto en dicho informe se dice y repartirle con la mayor profusión entre todos los vecinos.

Esta es nuestra opinión, deseando que el informe de referencia no corra la misma suerte que otros muchos que existen sobre el particular en el archivo municipal.

M-G.

De agricultura.

## El azufre en la agricultura.

Entre las materias actualmente en experiencia con el fin de estimular la fertilidad del suelo, el azufre es, sin la menor duda, una de las más interesantes, y tal vez la que deberá lógicamente y con mayor rapidez llegar a resultados seguros.

Un colega lusitano, A Vinha de Torres Vedras, en uno de sus últimos números se ocupa de este interesante asunto y deja entrever la posibilidad de que el anhídrido sulfúrico procedente del azufre venga a desempeñar un papel importante en los cultivos para el aumento de cosechas.

El azufre interviene efectivamente en la constitución de los tejidos vegetales; en el análisis de las cenizas de los vegetales dejan, se encuentra una cantidad más ó menos apreciable de ácido sulfúrico.

Según algunos químicos americanos se encuentra en una cosecha

media de cereas (grano y paja) una cantidad de anhídrido sulfúrico sensiblemente igual dos tercios de anhídrido fosfórico.

El heno de los prados tiene tanto azufre como feno y la lucerna está en los mismos casos, si es que no tiene más azufre.

En ciertas céfiferas, especialmente en las col y los nabos cuyas exigencias en azufre son elevadas, encuentra dos tres veces más de anhídrido sulfúrico que de anhídrido fosfórico.

Según estos sueldos normales son pobres de anhídrido sulfúrico; la mayor parte tienen menos de uno por mil, y ainos hay que sólo presentan vestos. Por tanto hácese lógico admitir la incorporación en el suelo de materias propias para reforzar el anhídrido sulfúrico que ese suelo pueda coener, debe forzosa-mente ser favorable a la fertilidad.

Y eso es, activamente, lo que sucede, según recientes experiencias hechas por químicos franceses, Demulou y Poulanger.

Esas experiencias no dejan de ser curiosas é interesantes. En una de ellas en un tercio accidentado-areno-oso bien abastado en los años precedentes de abos minerales y orgánicos, fueron corporados apenas 10 gramos de azufre por metro cuadrado que corresponde a 100 kilos por hectárea.

El resultado a obtener cerca de siete kilos y medio de raíces de rutabaga (col-nabo) color amarillo ó sean cuatro kilos 600 gramos más que en otra parcela de terreno que no había sido azufrada; esto es, más del duplo de rendimiento.

En zanahorias fueron cogidos también 12 kilos y 600 gramos de raíces y ocho kilos 120 gramos de hojas en la parcela de tercio con azufre, mientras que en la parcela no azufrada se recogieron sólo ocho kilos 600 gramos y seis kilos 0 respectivamente.

En remolachas los rendimientos fueron de 44 kilos 120 gramos de raíces, y 23,7 de hojas, y en el terreno sin azufre, 34,900 y 18, respectivamente.

Los aumentos de rendimiento habidos con el azufre son, por tanto, de grande importancia, resultando evidente la influencia favorable de aquella substancia en los cultivos arriba mencionados.

Delante de é y otros resultados todo parece indicar que al azufre está reservado un papel importante como abono, por lo menos en ciertos cultivos.

La cuestión para completa solución del problema, está en encontrar una fórmula que haga verdaderamente práctica la aplicación del azufre, y es de creer que esa fórmula no se hará esperar mucho.

## ¿Sabe usted respirar?

Es más que probable, seguro, que el lector responderá afirmativamente a la pregunta que sirve de título a estas líneas; pero si se modifica diciendo: ¿sabe usted respirar bien? también es probable que titubees y pregunte a su vez en qué consiste, ignorando que tiene una importancia excepcional.

Porque a todos se nos enseña a andar, a comer y a trabajar, pero a nadie se le enseña a respirar bien, y es una lástima.

Esta falta de educación respiratoria explica el pantoso tributo que pagamos todos los años a la tuberculosis.

Saber respirar es vivir en buena salud y evita todas las afecciones pulmonares. La respiración es una función vital importantísima, cuyo mecanismo vamos a estudiar.

Respirar es beber aire, apropiárselo, alimentarse de oxígeno de ese precioso gas en el cual no puede pasarse nadie a respirar, sobre todo, quemar al contacto del oxígeno, los desechos de nuestro organismo, que la circulación sanguínea se encarga de arrastrar a exterior; en una palabra, es purificar la sangre.

Sin ella no hay tónico en el mundo que pueda curar la anemia. A este propósito cuenta el Dr. Lethiere que a un amigo suyo que padecía una grave anemia y que fué a consultarle, le inició desde el primer momento en los beneficios de la gimnasia pulmonar, y desde que empezó a respirar activa y constantemente, comenzó a mejorar y al cabo de cinco meses estaba curado.

¿Qué es la respiración activa? pues sencillamente la respiración abdo-



La cabeza sin pies.... ó viceversa.

## AUDIENCIA

Señalamientos.

Sección primera. — Día 27. — Illesca: Atentado; Leoncio Díaz; Abogado Sr. Ledesma Procurador Sr. Villarreal.

Torrijos. Disparo; Pedro Cruz Hernández; Abogado Sr. Saavedra; Procurador Sr. Mayo.

Sección segunda. — Día 27. — Lillo: Robo; Carlos Arnau y otros; Abogados Sres. Gómez Jareño é hijo; Procuradores Sres. Villarreal y Mateo.

Día 28. — Lillo: Robo; Jacinto de las Heras; Abogado Sr. Muñoz; Procurador Sr. Mateo.

Día 29. — Navahermosa: Homicidio frustrado; Jesús Alfonso Fuentes; Abogado señor García Pato; Procurador Sr. Mateo.

EL FEBINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

## DE LA PROVINCIA

Orgas.

El miércoles 20, y en el Casar de Escalona, de donde era natural la novia, tuvo lugar el enlace de la joven y elegante Srta. María Cruz Sandoval y Valdés con el distinguido farmacéutico de Orgas, D. Julián Gómez-Elegido; bendijo su unión el Presbítero D. Juan Cardenas, siendo padrinos la simpática señorita Carlota Gómez-Elegido, hermana del contrayente, y su primo hermano D. Lorenzo Gómez-Elegido. El jueves 21 salieron para Madrid los nuevos desposados, a quienes deseamos eterna luna de miel. — El Corresponsal.

Santa Olalla.

En una taberna de este pueblo hallábase jugando a las cartas varios vecinos del mismo. Cuando más distraídos estaban se presentó un individuo, también vecino de esta villa, llamado Mariano Masagán Fuentes, antepuniéndose a los jugadores con una garrota que llevaba en la mano, por cuyo motivo se suscitó una cuestión entre todos que por el momento no tuvo consecuencias, por la precaución que tuvo el dueño de la taberna de echarlos a la calle y cerrar la puerta.

Una vez en la calle, los contrariados entablaron una lucha, de la que resultó herido de gravedad el referido Mariano Masagán de un hachazo que le asestó uno de los contrariados, llamado Sebastián Rodríguez, en la oreja izquierda, otro en la boca y una costusión en un brazo.

El herido, al verse en tal estado, disparó un tiro con una pistola, que asestó a otro de los contrariados; llamado Teodoro Peña, produciéndole la muerte instantáneamente.

Todos los que tomaron parte en tan bárbara contienda han sido detenidos, ocupándolos varias armas.

El Juzgado instruye diligencias. — C.

## DE LA CAPITAL

Escudádale.

Le produjo el vecino de esta capital Teodoro García Bargaño hallándose en una taberna de la plaza de las Tendillas.

Este sujeto pretendió que le convidara a unas copas en un convecio Cirilo Redondo García, que al mencionado establecimiento llegó a comprar una botella de vino para el almuerzo; y como Cirilo se negara a ello por no llevar dinero, fué cogido bruscamente de un brazo por Teodoro, el que haciendo grandes esfuerzos le ocasionó una lcxación en la muñeca izquierda.

Cirilo Redondo ha sido curado en el Hospital provincial.

La policía ha pasado el parte al Juzgado correspondiente.

Sabaeta.

El día 1.º de Diciembre próximo, y en cumplimiento de lo preceptuado en la vigente ley de casa y reglamento para su aplicación, tendrá lugar, en la casa-cuartel de la

minal prolongada que produce el descenso del diafragma, dilata la base de los pulmones é inunda de aire los doscientos metros cuadrados de superficie.

Cualquiera que consulte a los maestros en estequiología sabrá que la mayoría de las personas no respiran más que con la tercera y hasta con la quinta parte de su superficie, es decir, con 20 metros solamente, y, como se ve, es mucho mayor la superficie utilizable.

Para respirar bien no hay que hacer sino buscar el instinto de la naturaleza que no puede engañarse. El modelo no está lejos, el niño. Aproximémonos suavemente a su cuna. Duerme en paz, sin ningún temor. Su pecho se eleva y descendiendo cadenciosamente; toda la base de sus pulmones está dilatada.

Y si la madre fuese tan prudente como las indias, le taparía la boca para enseñarle a respirar con la nariz únicamente, para que el aire se filtre y se temple y llegue a los bronquios limpio de polvo y sin frío.

Quien quiera hacer la gimnasia respiratoria tiéndase en la cama ó en un sofá con la ropa floja y dilatado el pecho, obligando al diafragma a descender durante ocho segundos.

Retenga el aliento cuatro segundos y respira lentamente durante otros ocho.

Repite la gimnasia durante una semana, transcurrida la cual se aumentan los tiempos a diez, cinco y diez segundos respectivamente. Poco a poco lléguese a la sesión cotidiana de veinte minutos, y cuando lo consiga la persona que se haya dedicado a este ejercicio se sentirá otra completamente.

## PASATIEMPOS

A, E, I, O, U. — Mote de la dinastía de la casa de Austria, formado por las cinco vocales del alfabeto. Son iniciales de este orgulloso lema: *Austria est imperare orbi universo*. Pertenece a los austriacos el mandar sobre el mundo.

Cuéntase que Carlos V moribundo, el 21 de Septiembre de 1558, pronunció con eco espirante estas cinco vocales, que encerraban el sentido de su divisa.

Admiráse un portugués  
De ver que en tan tierna infancia  
Todos los niños en Francia  
Supieran hablar francés:  
Arte diabólica es,  
Dijo, torciendo el moño,  
Que para hablar en gabaño  
Un fidalgo en Portugal  
Llega a viejo y lo habla mal;  
y aquí lo paria un muchacho.

Linda décima epigramática cuyo epigrafe es: *Saber sin estudiar*, debido a la pluma de D. Nicolás Moratín.

A enemigo que huye, puente de plata. — Con esta frase, hoy proverbial, significaba el Gran Capitán lo ventajoso de una huida para desbaratar cualquier tropa.

—¿Por qué amor es ciego, madre,  
Y nos lo pintar vendado?  
—Ve, preguntalo a tu padre,  
Que está mejor enterado.

Æternum vale.

Adiós para siempre.

Fórmula con que los sacerdotes y los asistentes al entierro de los antiguos romanos se despedían del difunto.

Guardia civil, la venta en pública subasta de las armas recogidas por la fuerza de esta Comandancia y Guardas Jurados, por infracción a la referida ley y usarias sin licencia. El acto tendrá lugar a las once de la mañana, y en él únicamente podrán tomar parte las personas que se encuentren en posesión de licencias de uso de armas en general ó de uso de armas de casa y para casa.

**Sufragios.**

Mañana miércoles, a las diez y cuarto, se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral solemnes honras fúnebres por el alma del que en vida fué Presidente del Consejo de Ministros D. José Canalejas.

**Defunciones.**

El sábado anterior fué conducido a la última morada el cadáver del conocido industrial de esta plaza D. Manuel Aguilár.

Igualmente el domingo pasado fué conducido al Cementerio de Nuestra Señora del Sagrado el también popular industrial don Eugenio Pinilla.

A ambas familias enviamos nuestro más sentido pésame.

Victima de penosa enfermedad ha dejado de existir ayer tarde el conocido relojero de esta capital D. Eduardo Alvarez y López-Fando.

Su arduo y honrado, laborioso y trato afable le hizo acreedor a las muchas simpatías que en todas las clases sociales disfrutaba. Entre sus numerosos amigos su muerte ha sido muy sentida.

A buen seguro que la traslación del cadáver, que tendrá lugar esta tarde, a las tres, será una imponente manifestación de duelo, prueba inequívoca de lo que dejamos dicho.

Acompañamos a su desconsolada esposa D.ª Carolina Alvarez Arroyo y demás personas de la distinguida familia del finado, en el profundo pesar que en estos momentos les embarga, y suplicamos a nuestros lectores una oración por el alma del que en vida fué nuestro querido amigo.

Ayer tarde pasó a mejor vida nuestro buen amigo y suscriptor D. Juan Ríos y Rodríguez Madrilejos, Beneficiado de la S. I. P.

Las virtudes que siempre respaldaron en el difunto, y sobre todo la paciencia inalterable con que ha llevado su enfermedad de trece años, junto con la fervorosa recepción de los Santos Sacramentos, hace creer que Dios, en su infinita misericordia, haya acogido benignamente el alma del Sr. Ríos.

No obstante, rogamos a nuestros lectores una oración, y a su hermana y familia, y también a su primo D. Nicolás, Párroco de Villanueva, demos el más sentido pésame.

También ha fallecido en Navahermosa, comarca de los Sacramentos, el Párroco de Hontanar D. Antonio Ortega Subirá, a cuya familia acompañamos en su aflicción.

**Molestado.**

Nos asegura que Mr. Geoffroy, representante del Gobierno francés, se ha molestado con el gabinete español por haberse negado el Sr. Ministro de Estado a continuar obsequiándole con una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**Unión Apostólica.**

Por la dificultad de reunir a todos los socios en día festivo para el Retiro mensual, se ha trasladado éste al primer lunes de cada mes. El del mes de Diciembre tendrá lugar el día 2, a las cinco de la tarde, en la Residencia de los Padres de la Compañía de Jesús. Se le dará alguna solemnidad para que hagan la Promesa los que hayan enviado ya tres bulé-

lines mensuales, a cuyo fin se invita también a los socios de fuera de la capital, por si alguno tiene gusto y facilidad de asistir.

Todos los que hayan de hacer la Promesa de perseverancia, deben enviar la fórmula de ésta, firmada al Sr. Presidente, con el boletín del mes actual.

**Pésame.**

Se lo damos muy sentido a nuestro distinguido amigo D. Luis García Neira, Beneficiado de la Catedral, por el fallecimiento de su hermana Sor Concepción, ocurrido en el Convento de Santa Clara, en Monforte.

Sírvale de consuelo la ejemplar muerte que ha tenido y la piadosa recepción de sacramentos con que se ha despedido de esta miserable vida.

**Toledo religioso.**

Durante los días 27, 28 y 29 del actual, y en la Iglesia de Padres de la Compañía, predicará acerca de la conveniencia de la Comunidad, el Párroco de Guadamur D. Juan Carrillo de los Silos.

**Fiesta en el Seminario.**

Con gran solemnidad celebró la Facultad de Filosofía de la Universidad Pontificia la fiesta de Santa Catalina, siendo orador el joven Profesor D. Justino Alarcón Vera, que fué muy felicitado por su hermosa oración sagrada.

**Conferencias.**

La semana venidera darán principio conferencias semanales con proyecciones que, para los obreros del Sindicato de San José, da el Centro Católico, establecido en la calle de la Lechuga.

**Nombramientos.**

Ayer tarde corrió la noticia, que luego hemos podido confirmar, del nombramiento para la dignidad de Arcipreste de la Catedral a favor de nuestro respetable amigo y suscriptor el M. I. Sr. D. Miguel Payá Alonso, quien, como saben nuestros lectores, venía disfrutando há largos años la prebenda de Capellán Mayor de Reyes.

Le felicitamos de todo corazón.

Conforme a los decretos concordados, corresponde la vacante dejada por el señor Payá al M. I. Sr. Frutos Valiente, Canónigo Magistral, el cual pasará a ocupar la dignidad de Capellán Mayor de Reyes.

Muy de veras lo celebramos.

**Sufragios.**

En la mañana de hoy se han celebrado en la Parroquia de San Nicolás sufragios por el alma del Ilmo. Sr. D. Agustín María Mangiano, Arcipreste que fué de esta S. I. P.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Mes de Noviembre. Días 27 y 28, Parroquia de San Marcos, y 29 y 30, Parroquia de Santos Justo y Rufina.

**Iglesia de Padres de la Compañía.**—Piadosos Ejercicios que en sufragio de los Fieles Difuntos se celebran durante todo el mes de Noviembre al toque de Oraciones. Practicado el Ejercicio correspondiente al día, se canta el Salmo De Profundis, los Lamentos y un Responso.

Predicará: durante los días 27, 28 y 29, D. Juan Carrillo de los Silos, Cura Párroco de Guadamur, y el 30, D. Ramón Guerra y Cortés, Deán de la S. I. P.

Este día, a las ocho de la mañana, Misa de Comunión general, que dará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar. Por la noche, concluido el ejercicio, se hará la Procesión de Responso.

Todos los días hay Misa resada desde las cinco y media hasta las diez.

**Capilla del Servicio Doméstico.**—Solemne Novena que las Hijas de María Inmaculada dedican a su excelsa Patrona en el Misterio de su Concepción. Todos los días, a las siete de la mañana, Misa de Comunión con Motetes. Por la tarde, a las cinco, Exposición, Estación, Santo Rosario, Plática, Motetes, Novena, Bendición y Reserva.

El día 30, la Plática está a cargo de don Benito Muñoz de Morales.

**CHARADA**

Por J. Soldavilla.

Templo, terta con cuarta,  
Segunda prima fuego,  
Dos cuatro unía acuático,  
El todo es unír abyecto,  
En el cual la acilias  
De fijo no encuentra asiento.

**JEROGÍFICO**

Por Pazo Omdanulo.

**Metal figura**

Solución a la charada número anterior: **TRICOMONERIA**, envía exacta Marcelino Bueadía, Nicolás Osés, Erico Trigo, «Uno de Linares», Juan Porcha Aniceto Estremera, Soledad Martínez, de Calañas, y otros varios. Al jeroglífico: **MACO**; habiendo enviado solución Pablo Gómez, unificao Díaz, «Uno de Santo Tomás» y variadas.

**JARDÍN**

Se vende un hermoso jardín con abundancia de aguy buena casa. Darán razón: Gsta de los Pascales, núm. 3.

**Fábrica de Mazapán, Confeitería y Chocolate**

**JUAN MARTÍN BURRIEL**  
Martín-Gamero, 11—Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confeitería de ANDRÉS DÍAZ ZORITA

13, Plaza del Progreso, 13

**CURACIONE DE LAS HERNIAS (QUEBRADURAS)**  
INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que el sábado 30 de Noviembre estará en Toledo, en el Hotel Imperial, el conocido ortopedista de Barcelona D. G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple regulador, con los que podrán consultar cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mozos y niños podrán, con toda seguridad, obtener el alivio instantáneo y la curación radical sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen daño, amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudirán asimismo consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, omó vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran de dolencias abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.—El crédito cada día creciente de estos aparatos, es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los Sres. Médicos. No dejéis, pues, de consultar dicho especialista, y pd presente que estará en Toledo el sábado 30 de Noviembre en el Hotel Imperial; en Cad Real el día 1.º de Diciembre en el Hotel Mirasol, en donde podréis consultarle estas personas lo deseen.—Los que no aprovechen estos días tendrán que dirigirse a su Conchelo en BARCELONA, Union, 12.

**BRONQUITIS, TOS FERINA**

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes d los catarros agudos y crónicos curadas radicalmente con el

**FERINOL**

Precio del frasco: 3 pesetas.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

El por sufragio las Casas de Especificos.

En Toledo: Droguerías D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3



**FERINOL**

**Clínica Médica**

del

**Dr. Teodomiro Herrera Barroso**

con título profesional de varias facultades establecido en MADRID.

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades de los aparatos respiratorios, nerviosos y de la piel, por los más modernos procedimientos.

**Radioterapia.**—Las estadísticas comprueban constantemente los éxitos obtenidos con el empleo del RADIO en las siguientes enfermedades:

Reumatismo muscular y articular, gota, neuralgias y ciáticas; afeciones en los órganos respiratorios, bronquitis agudas y crónicas; laringitis, afonías, etc.; enfermedades de la piel.

**Horas de consulta y tratamientos.** De diez a doce y de dos a seis, lunes, martes y miércoles en Toledo, «Hotel Paris», Creata del Alcazar, núm. 8.—Consultorio en Madrid: Infantas, núms. 4 y 6, los días restantes de la semana.

**ANUNCIO**

Debiendo instalarse las oficinas de Obras públicas de esta provincia en otro local más amplio que el actual, y autorizada esta Jefatura por la Dirección General de Obras públicas para ello, se abre un concurso por término de treinta días, a contar desde la fecha, para que los propietarios de fincas urbanas de esta capital, que deseen ofrecerlas en arrendamiento para dicho objeto, presenten sus proposiciones especificando con toda claridad el precio y demás condiciones del edificio, en las oficinas de Obras públicas, calle de Santa Clara, núm. 6.—Toledo 5 de Noviembre de 1912.—El Ingeniero Jefe accidental, Luis Barber.

**Nuevo Hotel Restaurant**  
«GRANULLAQUE»

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesa independiente.—Cocina española y francesa.—Coche a todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

**ESTÓMAGO**

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Salz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

**DISPEPSIA**

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIDA É HIJOS DE J. PFLAUS Comercio, 55, y Lucio, 8.

**CAPÍTULO PRIMERO**

**EXPOSICIÓN HISTÓRICO-DESCRPTIVA DEL TERRENO EN QUE SE VERIFICÓ EL SUCESO DE LA FELIZ Aparición de María Santísima de Gracia.**

Para dar á conocer en esta Historia la dichosa Aparición de la Imagen de la Reina de cielos y tierra, María Santísima, bajo el consolador título de Gracia, parécenos muy oportuno y conveniente hacer una breve descripción de las vicisitudes de dominio porque atravesara el terreno en que tuvo efecto tan extraordinario y milagroso suceso. Orientadas en el punto cardinal Sur de la antigua y siempre célebre Cabeza de Nación, hoy imperial ciudad de Toledo, emporio perpetuo de la antigua Carpetania, llave de toda la Península, pesadilla constante, aun en su pleno dominio, de los árabes, y joya preciosa de las dominaciones Romana, Gótica y Sarracénica; formando parte de la soberbia Cordillera Orsiana, y haciendo límite de la provincia, se alzan majestuosas

do á «Juma muerto», dándole «For-juridiction» (fuero jaguo) ó «Corta Pueblos», esto es, el reparto proporcional de las tierras y fincas donadas á cada nuevo poblador, el cual, por medio de un pequeño canon, ó bien libremente, había de vivir, cultivar y explotar el terreno que se le señalaba ó obtenía en el término de la nueva entidad local, declarada independiente.

Mas, transcurrido algún tiempo, viendo el Santo Rey que los ingresos obtenidos de todas sus bienes eran insuficientes para sufragar tan exorbitantes gastos como llevaba consigo empresa de tal magnitud é importancia, vióse precisado á vender sus valiosos y apreciados Montes, á tan considerable costa adquiridos. Concurrió y ultimó esta venta con la ciudad de Toledo, en la importante cantidad de cuarenta y cinco mil maravedís, de los buenos, valorados en cuarenta y cinco mil doblones de oro de á cien escudos uno, equivalente en pesetas á once millones, doscientos cincuenta mil. La decisión de la ciudad por adquirir la propiedad y dominio de estos Montes fué tan extraordinaria, que no contando con los suficientes recursos para ello, las mujeres toledanas, en unión con las de Ajofrín, se despojaron y vendieron todas sus joyas por

A conseguir dicho fruto debemos nosotros aspirar, y lo obtendremos si sabemos meditar y practicar la razón de la omnímoda religiosidad, que aquellos, como verdaderos cristianos, basaban en los puntos siguientes, que vamos ligeramente á examinar para el aprovechamiento espiritual del que lea esta Historia, son: Primera la Antorcha de la Fe Divina.

Para podernos asimilar persuasivamente los portentosos y extraordinarios sucesos sobrenaturales que hemos de encontrar en el curso de esta Historia, es de gran necesidad examinar el primer punto, siquiera sea á la ligera, pues sin esto, acaso no se comprendan cual deban.

Nuestra limitada pigma comprensión aunque siguiendo un bien coordinado paralelismo con nuestro profundo sentimiento, desechando todas las aberraciones hipotético-racionalistas, ha de estar siempre dispuesta á creer y confesar públicamente con la sana filosofía de la Santa Iglesia, única verdadera, que existe un Dios, Creador y Conservador del mundo, principal y primera Causa del orden regulador de la naturaleza y de los fenómenos que en ésta se suceden progresiva ó alternativamente, siendo secundarias y sujetas á aquella las que, para

**Los que usan el Tónico Koch**



Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Oratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

**Los que no usan el Tónico Koch**





**DOCTOR MATEOS**  
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º—MADRID  
Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.  
**Garantía del TÓNICO KOCH**

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la garantía de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haberse preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH entumecimiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

**COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO**  
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO  
1.º Y 2.º ENSEÑANZA  
Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR  
**D. ZAARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

El centro goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Este verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Es Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

**REGAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS**

**B. ORTECERO.—DORADOR A MATE Y BRUNIDO**  
Se doran Alres, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

**Academia Modelo**

Director:  
Doctor D. Nicanor Mariano Aparicio y Gutiérrez  
Fresabitero,  
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo  
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.  
Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.  
Honorarios médicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

## Confitería de Hijo de Pérez Hernández

Casa fundada en 1834. @ @ @ @ @ Tendillas, 3, teléfono 5, TOLEDO

Cereri, Librería,  
Objeto de escritorio,  
Pelería, Coronas, Flores de  
**M. Sa Román**  
Comercio, 16, Toledo.  
La Antea Funeraria  
Sal. 11, Teléfono 255.

**LA SASTRERÍA MADRILEÑA**  
vende muy barato, hace las prendas á gusto de todos y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista á 90 ptas.  
**GABANES @ CAPAS @ PELLIZAS @ PANAS**  
1, Hombre de Palo, 1—TOLEDO

**IMPRENTA Y LIBRERIA** DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8.—TOLEDO  
Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

**Academia Politécnica y Colegio de 1.º y 2.º Enseñanza**

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas. Salones amplios y bien aireados.

**INTERNOS.**—Pedid Reglamento al Director.  
Callejón de San Pedro, núm. 7

**SUCESORES DE A. JIMÉNEZ (BANQUEROS)**  
Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal; Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

**CAJA DE AHORROS**

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 2 y de 3 á 6.

**Relojería, Óptica y Material Eléctrico**

**Aniceto del Valle en testamentaria**  
15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 pesetas.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Rejes pared desde 4 pesetas.

Esta casa que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes armados con cristales especiales de colores higiénicos.—Juegos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

**Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.**

**CENTRO DE PERIÓDICOS**  
**RAMÓN GARRIDO**  
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en  
**Devocionarios y**  
**Libros de Comunión.**

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Postales de todas clases y precios.

**Representaciones**

se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

— 10 —

nuestro conocimiento, se presentan á nuestra limitada inteligencia y comprensible sensación.

Esta autortcha es la que ha de iluminar nuestros entendimientos y dirigir nuestro sentir y pensar: *La Fe Divina*.

Para la recta inteligencia de esta historia no basta la Fe, sino que ha de ir unida á la íntima persuasión de la bondad de Dios, que creó las cosas visibles y las invisibles, con sus propiedades determinadas y leyes reguladoras, para dárnoslo todo liberal y amorosamente, si, como esa divina palabra, debemos hacernos acreedores á ello, mediante nuestra cooperación á la divina gracia, y con la adquisición de las virtudes cristianas, elevarnos etéreamente á los gozos de su visión beatífica. Esto lo conseguiremos si sabemos sernos á la salvadora áncora de la virtud de *La Esperanza*.

Más aún; no nos moveremos á nada de esto si nuestra norma de acción no se fundamenta en el más puro y acendrado amor hacia Dios Nuestro Señor, elevado hasta el sacrificio de nuestra existencia, si necesario fuera, pues sólo por Él y de Él la hemos recibido, juntamente con todos los bienes y dones de que estamos revestidos. Este amor hemos de hacerle extensivo á

— 11 —

Navarra, un delegado del de Aragón é innumerables magnates.

Conocido por todos el formidable proyecto é inquebrantable propósito de aquel atleta y generoso Rey (descubriendo Fernando el Santo, por tener en su persona las más acrisoladas y envidiables virtudes, que le hicieron merecedor de ser elevado á los altares), de arrojar por completo á los moros, impertérritos enemigos de nuestra Santa Religión, y de mirar por la integridad de nuestro suelo y libertad social, necesitado adquirir recursos bastantes para dicha empresa, con el fin de orillar las muchas contingencias naturales en tales situaciones, concertó con el Arzobispo y Cabildo Catedral toledanos determinadas permutas y ventas que, respondiendo á sus cálculos económicos, le dieron posibilidad de llevar á feliz término su elevado pensamiento y nobilísimos deseos.

A este fin, el citado Santo Rey hizo permutas con los susodichos Arzobispo y Cabildo Catedral, quienes recibieron del Monarca, previa entrega de sus Montes, con todos sus aprovechamientos é inherencias, entre otras posesiones y bienes, la aldea de Anuel, hoy Añover, que era labranza propia del Santo, y hacia poco la había cobla-

— 14 —

ceas prominencias terrestres que todos conocemos con el nombre de Montes de Toledo, á cuyas faldas y laderas, como presntándose tributo de admiración, se levantan distintas poblaciones rurales más ó menos importantes, pero todas muy pintorescas y de extraordinarias condiciones higiénicas por su envidiable salubridad.

Por el año de 1243 eran señores solariegos de las citadas poblaciones, tierras, montañas y aprovechamientos de las mismas, el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo, D. Rodrigo, y su Ilmo. Cabildo Catedral, parte por donaciones gratuitas que los hicieron en los años de 1210 y 1214, y el resto por compras concertadas y hechas entre ellos y varios descendientes de algunos caballeros toledanos, á quienes espontáneamente, acaso para premiarles servicios ó favores prestados, se los repartiera en pleno dominio el Rey D. Alfonso VII, proclamado Emperador en las Cortes de León el 1.º de Noviembre de 1134, y coronado como tal en la Iglesia Mayor de Toledo, por mano del Prelado D. Raimundo, el domingo de Pascua de Pentecostés de 1135, á cuya ceremonia, como demostración pública de vasallaje al Monarca castellano, asistieron multitud de Prelados del Reino, el Rey de

— 11 —

todas las criaturas, como obra que con de su magnanimidad. Nada mejor para el fomento de este amor que la llama de *La Caridad*.

Por último, como hijos amantes de María Santísima de Gracia, y dignos descendientes de aquellos verdaderos y genuinos cristianos que por él, y á nuestro nombre, adoptaron y proclamaron á la Santísima Virgen por su perpetua y especialísima Madre y Protectora, hemos de llevar á la práctica de esas nuestras virtudes y ponerlas en ejecución por medio de los actos del culto que nos enseña la Iglesia Católica Apostólica Romana, manifestando así, para ejemplo de los demás, el ardiente amor que existe en nuestro corazón hacia Dios Nuestro Señor y su bendita Madre y nuestra, María Santísima.

Si sabemos cumplir con esmero estas instrucciones, es seguro que de la lectura de esta Historia, sacaremos el debido fruto, se acrecentará más y más la devoción y piadoso culto al Iris de nuestras eternas esperanzas. *María Santísima de Gracia, la Aparecida y Milagrosa*, y por último, serán coronados los deseos del autor.